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Aos 17 (dezessete) dias do mês de junho de 2011, na sala de Reuniões do Gabinete da 

Reitoria, às 14h30m, se reuniram os seguintes membros do CONSUP:  

O Magnífico Reitor do Instituto Federal de Rondônia, Professor Raimundo Vicente Jimenez, 

presidente do CONSUP; Professor José Bispo Barbosa, Representante Titular do MEC; Professora 

Maria Fabíola Assumpção Santos e Professor Uberlando Tiburtino Leite, Representantes Titulares dos 

Diretores-Gerais de Campi; e os Conselheiros Sebastião Conti Neto, Elaine Oliveira Costa de 

Carvalho, Dauster Souza Pereira, Flávio Araújo Teixeira. Agradeceu ainda o comparecimento de 

todos, apresentando o Sr. Edson da Silva Santos, Representante Suplente do STICCERO, e a Sra. 

Elaine Oliveira Costa de Carvalho, em substituição ao Conselheiro Kécio Gonçalves de Leite. 

O Presidente do Conselho deu início à reunião, dando as boas vindas e agradecendo a Deus a 

presença de todos, principalmente daqueles que se deslocaram de outros municípios, enfrentando os 

riscos de nossas rodovias. 

Dos informes da Presidência: Pontuou 13 (treze) informes como se segue: 

1) Discorreu sobre o Programa Nacional de Acesso ao Ensino Técnico e ao Emprego – PRONATEC 

Projeto de Lei 1209/2011, o qual se encontra em tramitação, para aprovação em caráter de urgência, 

na Câmara Federal. Esclareceu que o Projeto trata do programa de expansão das Escolas Técnicas em 

todo País. Além das 81 unidades, em implantação a serem inauguradas neste e no próximo ano, serão 

anunciadas pelo Governo Federal outras 120, sendo destas uma para o Eestado de Rondônia, no 

Município de Guajará-Mirim. Mencionou que das 140 unidades em 2002, a Rede passará para 600 

unidades escolares em 38 Institutos Federais de Educação, Ciência e Tecnologia, atendendo 600 mil 

estudantes em todo país. Explicou que o PRONATEC visará à ampliação de vagas e expansão das 

Redes Estaduais, Ensino Médio concomitante com a educação profissional. A ação será compreendida 

pelo programa Brasil Profissionalizado. Ampliará as Escolas Técnicas Aberta do Brasil (E-Tec), que 

atende cerca de 29 mil estudantes com intuito de atingir cerca de 173 mil em 2014. Citou que o 

PRONATEC intermediará o acordo com o Sistema S (SESI, SENAI, SESC e SENAC) referente à 

ampliação da oferta de cursos gratuitos. E que as escolas do Sistema S e das Redes Públicas ofertarão 

cursos de Formação Inicial e Continuada capacitando os favorecidos reincidentes do seguro 

desemprego e ao público beneficiado pelos programas de inclusão produtiva, como o Bolsa Família. O 

Projeto de lei altera o nome do Fundo de Financiamento ao Estudante do Ensino Superior – FIES para 

Fundo de Financiamento Estudantil, dando abertura para mais duas linhas de crédito, uma para 

estudantes do Ensino Médio, outra para empresas que desejem formar seus funcionários em escolas 



privadas habilitadas pelo MEC ou no Sistema S. Explicou ainda que os recursos do programa virão do 

orçamento do Ministério da Educação, do Fundo de Amparo ao Trabalhador – FAT, do Sistema S e do 

Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social – BNDES. 

2) O Presidente do CONSUP falou sobre o impressionante número de 10(dez) mil inscritos, sendo 

destes 6 (seis) mil homologados, para os cursos de EaD do Instituto Federal de Rondônia. Disse ainda 

que serão implantados 6 pólos de EaD, sendo cinco nos Campi já existentes e 1(um) em Guajará-

Mirim. Informou que o Processo Seletivo será realizado no dia 26 de Junho de 2011. 

3) Informou sobre a contratação de empresa para a execução do Concurso Público ainda este ano, a 

qual contratará um total de 120 servidores, sendo 68 Docentes e 52 Técnicos Administrativos. 

4) Explanou sobre a publicação, ainda este ano, de edital para contratação de estagiários para execução 

de trabalhos nos Campi e Reitoria visando ao atendimento das demandas do Instituto Federal de 

Rondônia. Esclareceu que as vagas serão para estágios de Níveis Médio e Superior. 

5) Informou que o Instituto Federal de Rondônia fará concurso para Professor Substituto para os 

Campi e que serão disponibilizados de 10 a 12 vagas para atendimento às necessidades. 

6) Avisou que foram autorizadas mais de 3(três) mil vagas na Rede Federal de Ensino para Professor 

Temporário, e que estas vagas servirão para evitar a falta de professores em momentos como os de 

implantação dos Campi e outras situações adversas. 

7) Comunicou a saída do Procurador Dr. Gustavo Rosa da Silva, nomeado como Procurador da AGU, 

e a chegada do novo Procurador, Dr. Osvaldo Vieira da Costa. 

8) Noticiou a aprovação do nome da revista científica e tecnológica do Instituto Federal de Rondônia 

que será REDI – Revista de Desenvolvimento e Integração do IFRO.  

9) Falou sobre o Regulamento das Bibliotecas, aprovado na 7ª Reunião do Colégio de Dirigentes, 

realizada nos dias 30 e 31/05 e 1º/06/2011.  

10) Informou que, no período de 27/08 a 06/09, o IFRO receberá a visita da representante do Governo 

Francês, a integrante do Ministério da Agricultura, Alimentação e Pesca, Sra. Fanny de Oliveira 

Santos, tendo como objetivo estabelecer parceria para transferência de tecnologia entre os dois países, 

além das possibilidades de mobilidade estudantil e de professores brasileiros e franceses. 

11) Anunciou que o Governo Federal lançou o Programa Ciências sem Fronteira, com a oferta de 75 

mil bolsas, para alunos desde o Nível Médio até o Doutorado, que poderão fazer estágio em outros 

países, do total de bolsas ofertadas caberá a CAPES a oferta de 40 mil bolsas e as outras 35 mil 

advirão da CNPq. 

12) O Instituto Federal de Rondônia participou da seleção da CAPES para Programa Institucional de 

Bolsa de Iniciação à Docência – PIBID dada aos alunos de cursos de licenciatura e para coordenadores 

e supervisores responsáveis. Conseguimos 35 bolsas para alunos no valor de R$ 400,00/mês, e o 

professor também receberá a bolsa em outro valor R$ 765,00/mês. 

13) Da homologação do resultado do Processo Seletivo do 2ª semestre, que ofertou mais de 200 vagas 

para Ensino Superior dos Campi; 40 vagas para Curso Técnico em Aquicultura no Campus Ariquemes 

e, 40 para o Curso de Tecnologia em Gestão Ambiental no Campus Colorado do Oeste.  



Concluído os informes procede-se à leitura da ata da 4ª reunião do CONSUP, pela 

colaboradora Camila Lima Ribeiro, para votação e aprovação. Verificou-se um erro na Ata, quanto à 

presença do Conselheiro José Bispo Barbosa, ausente na 4ª Reunião do CONSUP sendo necessária a 

correção. Solicitada a alteração, colocada para aprovação. Aprovada. 

 

A Ordem do Dia 

 

O Presidente iniciou informando sobre o aprimoramento da disponibilização do material aos 

Conselheiros com maior tempo para apreciação, disse que, infelizmente, a situação ainda não se 

encontra da forma que gostaria que ocorresse, mas que estão trabalhando para o melhoramento dos 

prazos. 

Ratificou sobre o CONSUP estar aberto a participação da comunidade, porém explicou que 

não há capacidade de espaço para receber a muitos visitantes e para melhor atendimento será 

construído um Auditório para atender as necessidades da Reitoria. 

 

Processo 23243.000878/2011-59 - Regimento Geral do IFRO:  

Foi dada a palavra a Conselheira Maria Fabíola, a qual fez um breve histórico sobre a construção do 

documento, mostrando que o Regimento foi feito de forma democrática e com a participação da 

comunidade. Leu parecer recomendando aprovação. 

Foi aberto para discussão dos conselheiros. 

Regimento aprovado sem maiores ressalvas. 

Processo 23243.000879/2011-01 - Projeto Pedagógico de Especialização em Metodologia do 

Ensino na Educação Profissional, Científica e Tecnológica:  

O Presidente do Conselho explicou a importância do Projeto, por verificar que muitos professores não 

tinham o conhecimento das Metodologias de Ensino na EPCT. Informou que o Projeto foi solicitado 

pelo MEC para servir de base para a Rede Federal e que o mesmo será levado ao Secretário da 

SETEC/MEC, Prof. Eliezer Pacheco. Passada a palavra para a Conselheira Maria Fabíola, a qual leu 

um breve histórico da criação e explicou do que se trata o Projeto. Sugeriu um aumento de Professores 

Tutores em função do número de alunos a serem atendidos; ponderou ainda que os Professores 

Tutores já exercem outras atividades e que se sobrecarregariam colocando em risco a qualidade do 

curso de Especialização. O Presidente informou que a Especialização será oferecida também para 

professores da rede estadual. Após discussão e manifestação dos Conselheiros, o projeto foi aprovado 

com a ressalva sugerida pela Relatora. 

Processo 23243.000953/2011-81 - Política de Assistência Estudantil (PAE) e Regulamento da 

Assistência Estudantil (REPAE):  

O Presidente iniciou dizendo que é a primeira vez que se recebe um recurso dessa monta para Política 

de Assistência Estudantil na Rede. Falou que há uma grande preocupação com a permanência dos 

alunos na escola e que a assistência estudantil servirá para minimizar a situação. Passada a palavra ao 

Relator Flávio Araújo, ratificou o dito pelo Presidente dizendo que há 15 anos tentam o recurso, que 



foi disponibilizado apenas agora. Seguiu afirmando acreditar que haverá um aumento desses recursos 

tendo em vista a necessidade da nossa região. Concluiu manifestando parecer favorável ao projeto. 

Aberto para discussão. O Conselheiro Uberlando Tiburtino explicou que a proposta foi muito bem 

elaborada e teve por base o perfil dos nossos alunos e que tal ação irá contribuir para redução de 

evasão escolar. O Conselheiro Flávio Araújo complementou dizendo que a política de assistência 

acarretará no aumento da procura nas ofertas de vagas pelos menos favorecidos. Aprovado por 

unanimidade. 

Processo 23243.000954/2011-26 - Regulamento do Conselho de Ética em Pesquisa e Inovação: 

Passada a palavra para o Relator Uberlando Tiburtino que explicou quais as atribuições do Conselho 

de Ética que será criado a partir do Regulamento. Fez um histórico da criação da minuta. Falou das 

possibilidades da existência de pesquisas tendenciosas e informou que é nessa área que o conselho 

trabalhará. Leu seu parecer e voto, recomendando a aprovação. Aberto para discussão. Sem ressalvas. 

Aprovado por unanimidade. 

Processo 23243.000955/2011-71 - Projeto Pedagógico da Licenciatura em Biologia – Campus 

Ariquemes:  

O Presidente esclareceu que um projeto similar foi aprovado para o Campus Colorado do Oeste e que 

agora foi colocado a aprovação para o Campus de Ariquemes. Deu a palavra para o Relator Dauster de 

Souza, o qual leu o histórico do Projeto, parecer e seu voto como Relator.  Sugeriu as seguintes 

correções: quanto à formatação do sumário 2.6.1 e 2.6.2, identificou alguns casos que faltou alteração 

de Campus Colorado do Oeste para Campus Ariquemes, adequar a questão da matriz. Expostas as 

alterações, deu parecer favorável. Aberto à discussão. O Conselheiro Uberlando Tiburtino esclareceu 

que, apesar de ter sido baseado no projeto do Campus Colorado do Oeste, foi feito estudo para 

adequação ao Campus Ariquemes. 

O Presidente propôs que caso haja revisão que seja feita em conjunto com o Projeto do Campus 

Colorado do Oeste. Passado para aprovação. Aprovado por unanimidade. 

Processo 23243.000730/2011-14 – Projeto Pedagógico do Curso Técnico em Alimentos Integrado 

ao Ensino Médio – Campus Ariquemes: 

Dada a palavra à Conselheira Elaine Oliveira Costa, explicou que é um curso que já está implantado e 

que agora está sendo feita a reformulação em virtude da duração do curso. As adequações são no 

período, que inicialmente eram de 4 (quatro) anos e um só turno, e que passará a ser 3 (três) anos em 

turno integral. Alteração quanto à obrigatoriedade do estágio, que não existia no projeto anterior, além 

de reformulações para atender à legislação. Fez um breve histórico sobre o projeto. Leu o parecer e o 

voto favorável a aprovação do projeto. Aberto para discussão:  

O Conselheiro Sebastião Conti aproveitou a oportunidade para sugerir didática aos alunos no que 

tange aproveitamento dos alimentos sazonais e o aproveitamento de todos os recursos que o alimento 

possa dar, visando evitar desperdícios de cascas e outras matérias primas. O Conselheiro Uberlando 

Tiburtino disse que foi feito pesquisa em 10 municípios no entorno de Ariquemes e a demanda 

existente na região inicialmente é Agroindústria, porém foi visto a necessidade de abertura para o 



restante da população. Explicou que a idéia foi aumentar o tempo do curso, para que o curso possa ser 

mais proveitoso. 

O Conselheiro Sebastião Conti sugeriu a utilização de locais, através de convênios, como parques de 

exposições, fazendas próximas à cidade, como Nova Vida, para aulas. Aproveitou o ensejo para falar 

da dificuldade das pessoas que trabalham nessa área em legalizar o produto e sugeriu que 

acrescentasse matéria relacionada dentro do curso. O Conselheiro Uberlando Tiburtino informou que 

tal matéria já existe na grade. O Conselheiro José Bispo sugere que seja verificado a existência de 

local adequado para funcionamento do projeto. O Presidente do CONSUP, Prof. Jimenez, esclareceu a 

situação atual do Campus Ariquemes. Que o Campus encontra-se em reforma e espera que ainda este 

ano possa utilizar o espaço instrumental para utilização de aulas prática pelos alunos. Passado para 

aprovação. Aprovado por unanimidade. 

Processo 23243.000731/2011-69 - Projeto Pedagógico do Curso Técnico em Aquicultura 

Subsequente ao Ensino Médio – Campus de Ariquemes. 

Passada a palavra para o Relator Uberlando Tiburtino, este explicou a diferença entre Curso Pós-

Médio e Técnico. Fez o breve histórico do andamento do processo. Leu o relatório, parecer e voto 

favorável a aprovação, porém com validade retroativa para os alunos que entraram no curso em 2010. 

Explicou que, por não ser um Curso de Nível Superior, os alunos durante o período de Curso faziam o 

vestibular e, ao serem aprovados no mesmo, abandonavam o Curso Técnico para fazer Faculdade. 

Feito estudo e visto que a redução na duração do curso não atrapalharia a qualidade, e auxiliaria para 

que os alunos não evadissem. Aberto para discussão. Prof. Jimenez relatou a conversa com o 

Superintendente da Pesca Federal, e soube da existência de um projeto de Aquicultura a ser 

implementado em Porto Velho, que necessitará de grande demanda de mão de obra. Tal projeto 

encontra-se inserido nas políticas de conservação referentes à construção das usinas, e o mesmo será 

de grande valia para os alunos que concluírem este curso em Ariquemes. Concluiu dizendo que 

acredita que com a redução da carga horária o curso não vai perder a qualidade; ao contrário, ajudará 

na redução da evasão escolar. Aprovado por unanimidade. 

Processo: 23243.000957/2011-60 - Denominação do Centro de Convenções “Eduardo Valverde” 

– Campus de Colorado do Oeste. 

O Reitor explicou o que é o Centro de Convenções e disse da dificuldade inicial para conseguir o 

recurso, informou que a obra está em processo de conclusão e será adquirido o mobiliário. Falou que o 

ex-Deputado Eduardo Valverde foi um colaborador, um parceiro na implantação do IFRO e que 

sempre esteve presente e apoiando a instituição. Passado a palavra para o Conselheiro Flávio Araújo, 

fez em breve resumo sobre ajuda do Sr. Eduardo Valverde, advinda desde o ano de 2003, e que o 

mesmo fez muito mais do que exposto no seu breve relato. Votou favorável. Prof. Jimenez relatou que 

quando recebeu o prédio do CETENE havia grande dificuldade no processo de doação e o Sr. Eduardo 

Valverde agendou uma audiência com um Ministro do TCU, facilitando a transferência do prédio para 

o patrimônio do IFRO. Explicou que a idéia de passar para apreciação da denominação pelo Conselho 

serve para assegurar que a denominação seja mantida e preservada, nos casos em que haja alteração na 

Direção-Geral ou Reitoria. Aberto para discussão. 



 O Conselheiro José Bispo sugeriu uma placa contando sua história em frente ao Centro de 

Convenções. Aprovado por unanimidade. 

 

CONSIDERAÇÕES FINAIS 

Foi aberto o momento para as considerações. 

O Conselheiro Sebastião Conti aproveitou para falar sobre o Código Florestal, o crescimento 

do Brasil no cenário Mundial, a condição que o Brasil tem para abastecer parte do mundo. Sugeriu que 

os Campi convoquem a comunidade para discutir os assuntos ambientais, explicando e incentivando o 

estudo das ações de poluição, estudo de um comparativo do quadro de poluição e danos a natureza 

causado pela indústria e o meio urbano versus área rural. Pois, segundo ele, há grande parcela da 

população que culpa os ruralistas por grandes percas na natureza, como exemplo seca dos rios devido 

à criação das linhas que alteram a corrente. Outra sugestão é que, caso seja comprovado em estudo a 

responsabilidade do homem do campo pelos malefícios, seja feito um ensino educando o modo correto 

de se proceder para evitar tai danos.   

O Presidente do Conselho Superior solicitou que os Diretores-Gerais de Campi acatem a 

sugestão dada pelo Conselheiro Sebastião e que o convidem para proferir palestras para nossa 

comunidade interna tendo em vista o vasto conhecimento sobre o assunto. 

Não havendo mais nada a tratar, às 18 horas, o Magnífico Reitor e Presidente do CONSUP 

agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião e eu, Cheyenne Bronstrup Santana, lavrei 

a presente Ata, que será assinada por mim e pelos demais membros presentes do Conselho Superior. 
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